

MÉMOIRE

PRÉSENTATION DU RÉSEAU

Le Réseau thématique (RT) Mémoire est une structure du CNRS qui a pour vocation de fédérer les communautés scientifiques dont les travaux portent sur l'étude de la mémoire sous tous ses aspects, aussi bien biologiques (chez l'animal non humain et chez l'homme) que psychologiques, historiques, artistiques, philosophiques, etc. L'originalité du réseau est de mettre l'accent sur les approches interdisciplinaires de la mémoire, en favorisant les collaborations entre les sciences humaines et sociales (philosophie, histoire, sociologie, littérature, sciences politiques, etc.), la psychologie et les neurosciences. Le réseau couvre la recherche aussi bien fondamentale qu'appliquée sur la mémoire.

Une courte histoire, mais déjà un long passé

En 2005, le CNRS valide la création du Groupement de recherche (GDR) NeuroMem, dédié aux neurosciences de la mémoire, sous la direction de Serge Laroche. Au moment de son renouvellement, un rapprochement s'opère avec les communautés de la psychologie et des sciences humaines et sociales. Les échanges se concrétisent par la création du GDR Mémoire en 2018 pour une durée de cinq ans, animé par Nadine Ravel et Céline Souchay. L'aventure scientifique et interdisciplinaire se poursuit à partir de 2023 jusqu'en 2028 sous la forme d'un réseau thématique.

Structure et fonctionnement

Le RT Mémoire est doté d'une direction, sous la co-responsabilité de Lucie Angel, Franck Arnould et Pierre-Yves Jacob depuis 2025, et d'un comité de pilotage d'une dizaine de personnes, organisé autour de plusieurs groupes de travail. Le réseau accueille non seulement des équipes du CNRS, mais aussi d'autres établissements de recherche et de l'université. Son projet scientifique s'articule autour de trois axes thématiques principaux, déclinés en sous-axes : la mémoire sous toutes ses formes ; la mémoire dans le temps ; la mémoire au quotidien. Des dotations de CNRS Biologie et de CNRS Sciences humaines & sociales, ainsi qu'une cotisation annuelle levée auprès de ses membres, assurent son financement.

Actions

Le RT Mémoire organise un colloque interdisciplinaire bisannuel ainsi que des conférences en ligne mensuelles. Il finance également des ateliers, des interventions dans des manifestations scientifiques ou encore des publications. Le RT soutient très fortement les jeunes chercheurs et chercheuses (doctorantes, postdoctorantes) par l'attribution de bourses de voyage pour des colloques, workshops et écoles thématiques. La communication vers ses adhérents s'effectue via son site web et une lettre de diffusion (annonces de colloques, de publications, offres d'emploi, de thèse, etc.). Le réseau souhaite aussi, dans l'avenir, s'adresser plus directement au grand public pour l'informer des résultats liés aux sciences de la mémoire.

QUELLE PLACE OCCUPENT LES SHS AU SEIN DU RÉSEAU ?

Les sciences humaines et sociales sont représentées au sein du comité de pilotage du réseau et dans ses axes et sous-axes scientifiques, par exemple, autour des thématiques portant sur la jonction entre mémoire individuelle et mémoire collective ou sur les relations entre mémoire, art, textes et écriture. Les sciences humaines et sociales sont toujours largement représentées durant le colloque bisannuel du réseau et ses conférences mensuelles. Cette ouverture, source de découverte, est fortement appréciée par ses membres. Le réseau organise et finance également des événements scientifiques dans lesquels les sciences humaines et sociales s'impliquent fortement (par exemple, en 2024, le colloque La traversée de la mémoire : sensations, émotions et constructions collectives à Bordeaux). Une école thématique interdisciplinaire sur la mémoire a aussi permis la publication d'un ouvrage collectif : Luciani I., Souchay C. (Éds.) 2023, *La mémoire à l'épreuve de l'interdisciplinarité : sciences humaines et cognitives*. Presses universitaires de Provence.

Direction : Lucie Angel, Franck Arnould & Pierre-Yves Jacob
gdrmemoircnrs@gmail.com

<https://gdrmemoire.com>